

INSTITUTO SUPERIOR POLITÉCNICO

“JOSÉ ANTONIO ECHEVERRÍA”

**CENTRO DE ESTUDIOS DE INGENIERÍA DE
SISTEMAS**

**EL DIFERENDO ESTADOS UNIDOS-CUBA
DURANTE EL PERÍODO COLONIAL.**

**Ciudad de La Habana, Septiembre
del 2001**

SUMARIO

1. EL DIFERENDO EN EL PERÍODO COLONIAL, HASTA EL PACTO DEL ZANJÓN.
2. EL DIFERENDO ENTRE 1879 Y LA INTERVENCIÓN NORTEAMERICANA.

INTRODUCCIÓN

En esta presentación se ofrece un bosquejo de los principales acontecimientos que han marcado las relaciones entre los Estados Unidos y Cuba a lo largo del período colonial, y en ella se trata de revelar el destino que esa nación ha pretendido dar a la isla, y la respuesta que ante cada acontecimiento ha debido dar el pueblo de Cuba.

A partir de ésto, se pone a consideración de los estudiantes hechos históricos, objetivos e irrefutables, que comenzaron a ocurrir a fines del siglo XVIII, para así contribuir al esclarecimiento de las verdaderas causas de ese diferendo o conflicto, y explicar sus manifestaciones en las diferentes etapas de este período.

**“ES CASI IMPOSIBLE RESISTIR LA CONVICCIÓN DE
QUE LA ANEXIÓN DE CUBA A NUESTRA
REPÚBLICA FEDERAL SERÁ INDISPENSABLE
PARA LA CONTINUACIÓN DE LA UNIÓN”**

**John Adams
23.6.1778**

DOCTRINA DEL DERECHO NATURAL

**“NUESTRA POSICIÓN NO SERÁ NUNCA SÓLIDA
HASTA QUE GRAN BRETAÑA NO NOS CEDA LO
QUE LA NATURALEZA NOS DESTINÓ A
NOSOTROS O HASTA QUE NOSOTROS MISMOS
NO LE ARRANQUEMOS ESAS POSESIONES”**

John Adams, 1778

“LA CREACIÓN DE UN IMPERIO CONTINENTAL AMERICANO QUE INCORPORE A LA UNIÓN LOS DEMÁS TERRITORIOS DE AMÉRICA, AÚN BAJO DOMINIO COLONIAL DE POTENCIAS EUROPEAS, O LAS COLOQUE, AL MENOS BAJO SU HEGEMONÍA”.

A.Hamilton

1787

“EN CASO DE GUERRA ENTRE INGLATERRA Y ESPAÑA, LOS ESTADOS UNIDOS SE APODERARÍAN DE CUBA POR NECESIDADES ESTRATÉGICAS PARA LA DEFENSA DE LOUISIANA Y LA FLORIDA”-

Thomas Jefferson

1808

“LA POSICIÓN DE CUBA DA A LOS ESTADOS UNIDOS UN INTERÉS TAN PROFUNDO EN EL DESTINO DE ESA ISLA, QUE AUNQUE PUDIERAN PERMANECER INACTIVOS, NO PODRÍAN SER ESPECTADORES SATISFECHOS DE SU CAÍDA EN PODER DE CUALQUIER GOBIERNO EUROPEO QUE PUDIERA HACER DE ESA POSICIÓN UN PUNTO DE APOYO CONTRA EL COMERCIO Y LA SEGURIDAD DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Nota al gobierno Inglés.

James Madison

1810

“CONFIESO FRANCAMENTE HABER SIDO SIEMPRE DE LA OPINIÓN QUE CUBA SERÍA LA ADICIÓN MÁS INTERESANTE QUE PUDIERA HACERSE A NUESTRO SISTEMA DE ESTADOS. EL DOMINIO QUE, CON EL TERRITORIO DE LA FLORIDA, NOS DIERA ESTA ISLA SOBRE EL GOLFO DE MÉXICO, SOBRE LOS ESTADOS Y EL ISTMO QUE LO RODEAN, Y SOBRE LOS RÍOS QUE DESEMBOCAN, LLENARÍA POR COMPLETO LA MEDIDA DE NUESTRO BIENESTAR POLÍTICO”.

Jefferson

1823

1. EL DIFERENDO EN EL PERÍODO COLONIAL, HASTA EL PACTO DEL ZANJÓN.

- Manifestaciones de personalidades de los Estados Unidos, inclusive antes de que las Trece Colonias declararan su independencia de Inglaterra, siendo sus principales exponentes Benjamín Franklin, John Adams y T. Jefferson.
- El establecimiento de la Doctrina del Destino Manifiesto, la cual sirvió para justificar el expansionismo de los Estados Unidos a costa de sus vecinos.

-La célebre frase de “América para los Americanos”, esencia de la Doctrina Monroe.

-Las pretensiones anexionistas sobre Cuba, dirigidas por Thomas Jefferson en 1808, John Madison en 1810, y de otros funcionarios, así como representantes de varios intereses económicos, en lucha contra el Reformismo que prevaleció alternadamente en Cuba. En esas circunstancias en que se manifestaban las acciones dirigidas al Anexionismo, surgió la conocida política de la “Fruta Madura”.

-La expresión de “El Fatalismo Geográfico”.

-De 1820 a 1830 cobran auge las ideas independentistas, impulsadas por el Padre Félix Varela y José María Heredia y por la conspiración de los Soles y Rayos de Bolívar.

-La frustración de las acciones latinoamericanistas para luchar por la independencia de Cuba y Puerto Rico, impulsadas por Bolívar, el cual llegó a decir sobre esto: “ Los Estados Unidos parecen destinados por la Providencia para plagar la América de miserias en nombre de la libertad.”

-Otra de las manifestaciones anexionistas fueron las protagonizadas por el general Narciso López, el cual entre los años 1846 y 1851 trajo a Cuba varias expediciones, hasta morir en el último de sus empeños, ejecutado por el gobierno colonial español. De Narciso López se tiene esta valoración expresada por nuestro apóstol José Martí: “ Walker fue a Nicaragua por los Estados Unidos; por los Estados Unidos fue López a Cuba.”

-Los intentos de la compra de Cuba a España, producidos por diferentes presidentes estadounidenses en los años 1848, 1853 y 1857.

-La manifestación de la infamia de los gobernantes de los Estados Unidos durante la Guerra de los Diez Años, en la cual esgrimieron la Ley de Neutralidad, bajo cuyo manto se escondía la ayuda sin reservas al gobierno colonial español y el desconocimiento de la beligerancia de los cubanos.

-La actitud del presidente Céspedes fue:

a) Carta dirigida al presidente de los E.U. Grant, la cual quedó sin respuesta oficial, pero su posición fue mostrada por el Secretario de Estado, al negarse a recibir al representante oficial del gobierno cubano, José Morales Lemus.

b) Al percatarse de la esencia hegemónica del poderoso vecino del norte, planteó que los Estados Unidos aspiran a apoderarse de Cuba.

c) Más adelante, ordenó el cierre de la representación de su gobierno en los Estados Unidos.

2.EL DIFERENDO ENTRE 1879 Y LA INTERVENCIÓN NORTEAMERICANA.

PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS:

-Al terminar la Guerra de los Diez Años con el nefasto episodio de la Paz del Zanjón, se va evidenciando el auge de las potencias europeas de Francia e Inglaterra, y la posición rezagada de España.

-La Isla de Cuba dependía del mercado norteamericano, llegando a alcanzar en esta etapa a comerciar el 94 por ciento de sus productos en ese mercado.

-Martí, después de la experiencia obtenida de la malograda Guerra Chiquita, dedicó parte de sus esfuerzos a alertar contra las ideas anexionistas y sobre los verdaderos objetivos de los Estados Unidos.

-Martí escribe el artículo “Vindicación de Cuba”, en el cual refuta las ideas anexionistas y los conceptos denigrantes contra el pueblo cubano, aparecidos en un periódico de la ciudad de Filadelfia el 16 de marzo de 1889.

-En la Primera Conferencia Panamericana, efectuada en la ciudad de Washington en octubre del 1889 a abril de 1890, se pone de manifiesto la concepción “Panamericanista” de los Estados Unidos, en contra de las ideas del “Bolivarismo”. Martí arremete contra la concepción norteamericana, siendo cónsul de Uruguay y delegado a esa conferencia, expresando sobre ésto: ... **“después de ver con ojos judiciales los antecedentes, causas y factores del convite... que ha llegado para la América Española la hora de declarar la Segunda Independencia”**.

-Martí, en la Conferencia Monetaria Internacional realizada en Washington en enero-abril del 1891, expresó: ... **“Lo primero que hace un pueblo para llegar a dominar a otro, es separarlo de los demás pueblos”**.

-Denuncia Martí la firma del Tratado de Reciprocidad entre los Estados Unidos, Cuba y España, que afianzó las posiciones de los EU como metrópoli económica de Cuba. (En este tratado, a Cuba no se le reconoce personalidad jurídica).

-El papel de los Estados Unidos en el desastre de La Fernandina, y su apoyo a los agentes españoles que actuaban en los EU.

-Al comienzo de la Guerra de Independencia, los Estados Unidos se preocupan ante la posibilidad de una derrota española, y mantienen la negativa a reconocer la beligerancia al gobierno de la República en Armas y ofrecen mayor apoyo a España.

-A mediados del 1897 se aprecian los primeros pasos destinados para allanar el camino de la intervención, y en el mes de junio se produce la carta del presidente MacKinley al gobierno español, y como siempre ha sido en su proceder, se menciona la preocupación por las “vidas y haciendas” de los ciudadanos norteamericanos residentes en Cuba, sin mencionar para nada a las víctimas cubanas de la reconcentración ordenada desde el año 1896 por el sanguinario gobernador Weyler.

- El 15 de enero el gobierno de los EU plantea la necesidad de contar con unidades de primera línea para proteger las “vidas y haciendas” de los ciudadanos de ese país en Cuba y envían a La Habana al acorazado Maine.

- Dos hechos aumentan la tirantez entre los gobiernos de EU y España: la divulgación de una carta ofensiva al presidente MacKinley y la explosión del acorazado Maine en la bahía de La Habana. Todo esto fue tomado por la prensa norteamericana para llamar a la guerra.

-La alternativa escogida por los E.U. fue la guerra contra España, la cual siguió los pasos siguientes: se aprueba en el Congreso la Resolución Conjunta el 18.4.98, se sanciona la misma por el presidente el 20 de abril y se declara la guerra a España el día 21 de abril.

-Como hechos más notables de la guerra, son las acciones combativas en las proximidades de Santiago de Cuba, y la rendición de la plaza el 16 de julio del 1898. Deben destacarse las acciones desarrolladas por las tropas mambisas y la digna actitud del general Calixto García, el cual fue destituido de su cargo el 13 de agosto.

-España capituló en 12 de agosto del 1898, pero se mantuvieron las mismas estructuras del poder colonial español.

-El 10 de diciembre de ese año se firma el Tratado de París, que pone fin al dominio colonial español sobre Cuba, Puerto Rico, Islas Guam y las Filipinas, sin la participación cubana en esa ceremonia.

-Los pronunciamientos del General Máximo Gómez ante este hecho es evidente, pues analiza que lo que se produce es la sustitución del poder colonial de España por otro poder, el de los Estados Unidos.